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Cascais 
PERIODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA Camara Muqicipal 

INICIO: 09h38m 

o SR. PRESIDENTE Oil. CAMARA tornou a palavra para dar as boas vindas a Sr.a 

Vereadora Ines Margarida Seabra Camacho Rodrigues, que substitui 0 Dr. Joao Sande 

e Castro, ausente no Continente africano .• - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

o SR. VEREAOOR AliPIO MAGAlHAES tomou a palavra para saudar os presentes, 

deiXou uma nota especial aSr.a Vereadora que hoje temos 0 prazer de :ter entre n6s, 

dizendo que ia trazer a este Perfodo de Antes da Ordem do Dia um problema que 

preocupa 0 Partido Socialista, e pela segunda vez vai faze-Io duma forma escrita para 

evitar, de Facto, que haja qualquer confusao: «Em nome do Partido Socialista vai hoje 

abordar um 'tema que com toda a certeza desperta ra a aten!;80 e a preocupa!;ao de 

. todas 	as for<;:as politicas do nosso Concelho. E uma otJriga<;:i3o da ilutarquia e em 

pa~icuiarda verea<;:i3Q8 garantiae a defesadas cO!ld!<;:iieslahoraisde tOdes os . 	 . ' . ' "' 

trabalh~dores; cOlaboraaoresr quer· daCfim-ara; quer. das Empnisas' Munitipais:e 

Agendas Mtinicip~islatraves de . politicas '.' adeqLiadas, . em'parti~ular de saude .. dos 

. trabalhadores visando promover 0 melhor desempenho das suas fun<;5es.E do nosso 

ronhecimento a eJdstenda de um clima'de 110stlJidade' para com os trabalhadores de 

uma das Empresas Municipals da nossa autarquia, em concreto a Empresa de'Gestao 

da Habita<;:ao Social de Cascais, EMGHA. A nossa . primeira preocupa<;i3o, como 

sociaUstas, centra-se nas (11ul~eres e homens trabalhadores desta empresa,.que·estab 

sujeitos tanto' apressoes de cariz psicol6gico, como ~. comportamenfos Intimidat6rios . 

. Esta realidade, actualmente designada por Duling profissjonal, tem usualmente como 

meta a d~sestabiliza<;~o da' ~Iagao entre 0 trabalhador ea organlza<;50, for~andQ·o a 

deSistitdoemprego por ja nad re.sistir mai~ as pressoes a que eSLijeitd dianamente. A 

. na.tureza ocultadestas p~essOes <;onduz a que seja diffclla~bten!ilio de p~vas 

documentals de tars. aetos. Por Qutrolado, 0 ciima de hostilidade impede a d.enuncia 


generaliiada dos mesmos pelos· trabalhadores afectados,. por recelo de pressoes 


adlcionais ou mesmo. perda do !leu posta detrabalho. 0 Partido Socialista sabe que ao 


. Gal:ilnete db Sr. Presldente da camara ja fol dado <;onhedmento de algumas denunqas .. 

. . 	 ' 
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sobre situac;;oes desta natureza na EMGHA. Stibemos tambeni que a Administra<;ao da 

EMGHA foi igualmente informada sobre a existencia de -comportamentos persecutorios 

por parte de chefias intermedias. E do conhecimento geral que a existencia de 

comportamentos de buling profisSional pelas chefias intermedias constitui um desafio 

para a gestao de qualquer organiza<;ao, no pr12ssuposto de isenc;;ao que r12ge a procura 

da v8rdade e a prossecu<;ao da justic;;a laboral. Uma gestao determinada e proactiva e 

lima exigencia que se caloca a quem tern responsabilidades ae lideran<;a. A 

Adl11inistra<;ao da EMGHA que medidas tomou ou esta em vias de concretizar para a 

resolu<;ao desta situac;;ao? Euma pergunta que deixo. E se esta problematica por si s6 

justifica a abordagem que hoje estou a fazer, existe um factor adicional.quemuito nos 

preocupa: a aparente existencia de umprindpio de nao empregarmunfcipes que 

sejam simultaneamente inquWnos da EMGHA e quepodera estar na base de algumas 

das situac;;oes existentes. Nos, Partido Socialista, consideramos que nao existe qualquer 

fundamento para discriminar -trabalhadores pelo facto de serem simultaneamente 

clientes da SUi'! entidade patronal, casocontnlrio nenhum funcionario da EDP podia ter 

· ace~so a servic;;os de- electricl4;ladeemPolt!.igal; QU,' no lirnlte,nenhtim cascaterise_ -

-poderiatrabalhar na <lutarquia. Alem.disso, <> obji'ctlvopublieo proclal)lado pela. . . . . - . ." 

Adrnlnistra<;1io da. EMGHA de promover - e vou citar -;"0 eriv~/';;mf;nto dos~iJ 
• . I • 

DepartatnentP deacr;ao social com os;'oradores, aprotitridando la!7Jsque permltem 

extrair benetTdos mfJtuospara todiJS os envoMdos', tim de cita~o, 26{1/2010, Dra. 

Conceil;ao Carp, Presidente doconseiho de Administraglo da EMGHA, no site da 

EMGHA. Como disse, nao e minimamente coerente com aquele principia. Par estas 

razoes, e fundamentalesclarecer se a posi§ao de nao empregar inquilinos epartilhada 

pela· Admlnlstra~o da EMGHA; :bem como pelo· jJroprlo Executivo da camara.· 

Receamosigualmente que, nabase deste prlnclpio, despedir trqbathadoresque villem 

nos empreendimentos de habit~§ao sOcial' !1eridos peta EMGHAesteja uma di.rectrizde 

adoptar cOmorhissao exclusiva paraesta Empresa Municlp;ll a flscaliza\;ao e ocontrolo 

·d~s :tamllias,negligenciandO a sua missao rnals nobre' do d~lwolvl.:nento. <las - ". . . -. .' -. . " 

conipetencias das famOias e a capacita~~6dassuas comunidades. A Ihte",en~o SOCial, . 

em geral, e prindpalmentea de cariz territorial, Sempre eontemplou 0 trabalho com a 

con1unidade e nao contra a CQ~unldade; as famRJas eos seus membros. 56 a adop§ao . 

de uma atltuqe de desconflan~ perante as famOias, com as quais se quer "ilprofundar 

· lato#, !lode j~stlflcar 0 ~fastamento de' trabalhadores {Jue ~o· slmultaneamente· 
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inquilinos, com base no receioque nao sejam leais aEMGHA nem pela implerfiMa~~paJ 

destas medidas de fiscaliza<;ao. Eclaro para todos que a abordagem das medidas 

sociais por parte desta maioria PSD/CDS evisivelmente intoerente. Se por um lado, 

. atendendo as dota<;5es or<;amentais, aparenta preocupar-se, por outro tem 

tacitamente consentido que a EMGH/l. discrimine, persiga e amedronte trabalhadores. 

Sera caso unico au sera a ponta do iceberg? Nao temos duvidas, no PS, que esle eum 

dos resultados da progressiva desresponsabiliza<;ao da gestao dO poder, indicia do 

desde cedo pela cria~ao de certas Empresas Municipais. Na area social e5M a 

eVidenciar-se desnorte nas polfticas e 0 desgoverno de uma Empresa Municipal. 

Qualquer destas hip6teses e, para 0 Partido Socialista, totalmente inaceitavel. OPS de 

Cascais defendera sempre os trabalhadores do Municipio. 0 PS de cascais e 0 PS 

nacional defenderao sempre a inclusao social, com 0 direito a habita<;ao e a emprego 

condignos.» - - - - , . - - - ,- . - - , , , - - - , - , , , - ,., - - - , , , ,- '-' - , , - - , 

o Sit. PRESIDENTE DA CAMARA tomou a palavra para dizer que querja deixar aqui 

a seguintE! brevissimanota: emprimeiro lugar, rejeitar formalmente a Insinua~ao que 

exlste na mesa da· PresIdencia ou no 'Gablnete daPresidencia qualquerdocumento, 

, , ,qualqller quelxa verbal, escrita ou outra a proposito.: dumasitua~o que, com todo 0 ' 

respeito Ihe diz, Ihe parece de./irante, que sepassa no seio da EMGHA, elT)presil 

• .muriicipalHderada, 	na slJaopiniao com grande capacidadee com ,0 total apoiodos 

trabalhadore5, pela Dra: Concelc;:~o carp. Nao deixara, no entanto, de atraves dll Dra. 

Mariana Ribeiro Ferreira analisar in loco se porventura, por cegueira nossa ou deles, 

alguma destas situac;:5es possa corresponder 11 realidade. De resto, a unica situa~ao 

concreta que aponta tern a ver com um facto que desconhece, mas nao0 querendo 

&ocar, n1l0 Ihe par.ece mal numa pri!)1eira aml11se,de nao privileglar aadm.lssao' ~o 
quadro de fl!ncionarios da ,fMGHA aos respectlvos inquilinos. Parece,lhe, de resto, 

txlstante razoavel. Mas ani;!ll~an!i esta situa~o com maior detalhe. Perguntou 11 Sra; 

. Vereadora Mariana Ribeiro Ferreira se desejava aCreScentar' alguma questao a, este . 


.. tema.,- ,~ - , , , •. , - - , - c _. , - - - -, - - - , , - ~,-' - - - - - - • , - - - ~ - • -, - , o· - - '. - - .~ - ,. 


A SRA. VEREADORAMARIANA RIBEIRO FERRBRAtomoua p,alavta para dizer 

que tinha que acrescentar, porque de facto as acusac;:oes que tinham aqui sid~ feitas . 

eram grav[sslmas .. Nao tern conhecimento destas situac;:oes que 0 Sr. VereCidor relata, 

para sf nad sao verdade;, naG as torihece, e recebe todas as pessoas qUe Ih(! pedem 
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auaiencia, incluindo trabalhadores da EMGHA quando tem alguma questao' a tratar. 

Que salba, exlste actualmente um trabalhador na EMGHAque e inquilino. Podemos 

tambem discutir noutro forum se sera a melhor polftica ou nao e em detalhe e em 

pormenor 0 Sr. Vereador se calhar sera sensivel a alguns argumentos que utilizara. De 

q~lalquer forma, esta acusa<;ao aqui trata-se ao nivel da gestao dos Recursos 

Humanos, se bem entende. Sao acusa<;oes feitas ao nivel da gestao dos Recursos 

Humanos de uma Empresa Municipal. Nao percebe como e que deste problema 

apontado, que para 5i nao e verdade, porque desconhece, con5egue dizer que hil um 

desnorte na politica da aq;ao social deste Executivo. Nos ultimos anos houve um 

grande investimento na act;ao social, e, nomeadamente na EMGHA, houve um grande 

investlmento no seu Departamento da Aq;ao Social com 0 ingresso de muitas Tecnicas 

e Tecnicos de Aq;ao Social, exactamente para fazer 0 acompanhamentodas famflias, 

porque entendemos que a EMGHA naose deve limitar a fazer a gestao do seu parque 

habitaeional, ou seja, fazer obras e cobrar rendas. Existe uma outra fun~ao da 

autarquia que 0 faz atraves da EMGHA, que e dar um acompanhamento social a estas 

,famfJias. E e,sse aeompanilamento e felto. E ·tem conhecimento direetode 'muitas ' 

situa!;oes que extravasam as competenclas deuma 'empresa de gestao habitaclonal, . . . ", ". . '", . . ..

ma~ que 0 fazein mesmo assim; -_., ~ - c "- ~ - - - ~ - c ._" ~ c • - - - - - - - - .-'- -- : 

(j SR. VICE-PRESIDENTE tomoua palavra para dizerque naomateriadasLia area 

de ae~o, de qualquer das for~as esta declara~aodo Partido SociaJista, a seu ver, 

exige tambem uma reaq:ao polftica pela irresponsabilidade daquilo que foi ha poueo 

dito pelo Sr. Vereador Alipio Magalhaes. CQme~ou por dizer que deveria alertar-nos, 

chamar~nos a aten~8o e preoeupa<;ao. Sim,maspelas vossas atitudesl jaque come~u 

por referirque havia hostilidadetontta os trabaihadores. daautarquia ;..; fol isso que 0 

Sr.' dlsse .:. e, depolsl' das' Empresas Munic;ipais, ou seja, meteu neste bolo que havia 

uma tentativa de hostilfdade sobre 1800/1900trabalhadores, que sao 0 unlverso da 

autarqula. Tempem ja agora conv~in recordar que, alnda assim e com dados ,que 

foram eonhecldos este filil-de.:semana, e$iTiOS abalxo da media naclonal em relat;ao. 

ao nLimero de qabalhadores autarquleos por 1000 habitantes; para depois se refugiar. . . . . -' 

apenas.numa Empresa Municipal. 0 Sr,acabou de colocarum labeu, uma arusa,ao, 

umi'! sUSpei!;80, sobte um c;cinjunto de dirigentes desta' casal nao -56 da tamara 

l"lunlc;lpal dec:ascalsiaCOme91r ria pr6p~la ver.ea~oate aos Directdres de 
. . '. . " 
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Departamento e Chefes de DMsao, ate a Administradores das Empresas e ~~jpal 

dessas mesmas Empresas Municipais, para depois se focar numa empresa especffica, 

que, enfim, neste universo representara tres dezenas de trabalhadores, ou seja, 30 

trabalhadores em 1800/1900, para depois, porventura e tanto quanto percebeu, se 

estar a refer!r a 1 trabalhador. Quer dizer com isto que, mesmo que fossem 30 

trabalhadores, ou mesmo que Fosse 1 trabalhador, tem 0 mesmo grau de gravidade, 

nao e isso que esti:l em causa. 0 que esta em causa e a irresponsabilidade da 

acusa~ao, sobre um cOlljunto de dirigentes, quer politicoS quer tecnicos de Camara 

Municipal como 0 Sr. 0 fez. E isso eque Ihe parece completamente despropositado, 0 

que nao e .estranho, algumas movimenta~oes que a si proprio Ihe tem chegado e que 

tem, !Jessa medida, tentado tratar junto com a responsavel,. com nossa colega. 

Vereadora Concej~ao Cordeiro, porque de facto tenta-se, porventura por falta doutras 

capacidades politicas, fazer alguma politica exactamente com a parte de Recursos 

Humal'1os da camara, nao directamente no nucleo central da Cilmara, mas nalgumas 

areas adjacentes. E depois,' por fim, acaba tao mal quanto mme<;ou, mas pensa que . 
, , '. . " . '. '.. .' r 

. 1st? boje e umambiente que sepassa na cabe<;a do Partido SociaiiSta. E que 

... •corrie9>rnoS a ter multo poucapaciencla. pata asirresponsabilldades conseCutiva::; do . 

Partido Socialista,' das partes neg'~tivasque 0 Pa~ido Socialistatem .felto· anive! 

naclorial e depois vir-se arvorar como 0 grande defensor'de qua\qoer (olsa que s6 0 

:Partido Socialista e que ve, 56 os dirigentes do Partido. Soclallsta eque vern, e, pelos 
, ' . 

Vistas, s6 <i Vereador do Partido 50cialista nesta Camara eque ve tambem. Ou seja, de 

facto ha outr~ mundo e os 5rs. ou mudam e tomam conta da realidade, assumem a 

realidade, ou entao 0 que estao a fazer e cada vez .sofrer mais milhoes de 
.,' • ....I • 

portugueses.PQrque enquantonao tomaretn con\:a.dessa 'm~ma realidade e estiio: a 

inveritar permanentemente convencidos que unia boa meritira repetida mUltas vezes 

passa a ser verdade,: de facto nao passa, porque cada vez aspessoas senteni' e sofrem . 

cada vez mals. E por iSso, esta .hoje Joi uma demoristra<;1io,desc~lpe que Ihe diga Sr. 

'Vereador, com .todoo respeil:o e ateamizade que sa~ que tem, mals uma 

manifestacao de uma grande irresponsabilidade porparte do Partido Soclidista. Ja 
estavamos habituados.a nivel national, mas neste caso tambem ado Partido Socialista 

qe cascais: -'~ ~ - - - -'- - - - - -- '-. - - - - - - - - '- - - - .- ~ - - - - ....- • - • ~ .':. - - •••• 

: : 
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() SR. VEREADOR ALIPIO MAGALHAES tomou a palavrapara dizer que era 

not6ria, pelas reaq;oes que suscitou, a importancia e gravidt;lde do tema que hoje 

trouxe. Para 0 Partido Socialista basta que 1 trabalhadar seja alva de facto deste tipo 

de atitudes, de um tip'o de tratamento persecutorio, bastaria isso para nos alertarmos. 

Nos entendernos que a Caillara tern responsabilidades serias 110 tratarnento, na defesa, 

na criac;ao de condic;oes, na preocupa~ao de integrar as comunidades que vivem no 

Concelho. E, de facto, os dados que existem, e e gravissimo que 0 Sr. Presidente e a 

Sra. Vereadora nib tenham conhecimento de algumas situa;;oes que se estao a passar 

na EMGHA. Estes faetos podem ser despoletadores de situac;oes eventual mente mais 

graves. A nossa preociJpa;;ao e multo grande e alertamos 0 Executivo para a 

necessidade de rapidamente timtar perceber o que se passa na EMGHAe, obviamente, 

corrigir. Porque nao basta razer grandes dotac;5es' or~amentais, nao basta admitir; e de 

facto este Executivo tem sido pr6digo em admissoes nem todas de acordo com os 

esquemas cortectos, nao basta fazer isso para que a actividade na Area Social seja 

umaactividade correcta.- _. _. - - - - - - -- - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - - - - - _. ~ 
'. . . . . . ."... . 
... . f .. .. ", "'·A. ." -', - .' - • . 

o SR., PRESIDENTE DA CAMARA tomou a palavra para dizer que 0 Sr. Vereador 
'. , . - . 

, Affpl6 Magalhaes deseulParia masquecometavammal 0 dia.O. Sr. comec;ou por fuzer ' 

umq diatribe ·dellrante a prop6sito deuma situa~ao q(Je1 ja Ihe f~i dito1 e 9 Sr. nao . . . . '. . . 

pode desmentir, nem pode deixar de acreditar, pela Vereadora Mqriana Ribeiro Ferreinl 

epdo PresldenteAntonlo Capucho, que estando as nossas portas abertas,o nosso e

mail aberto, a qualqller funcionario, desconhecemos inteiramente qualquer mlssiva, 

qualquer queixa; qualquersituac;ao que possa estar a ocorrer na EMGRA. Sem 

embargo,nao deixaremos de if analisar.Com uma diflculdade:e que o. Sr.cohcretiza 

apena~umaspect~.AI9ll\§~ qU~ p6rventura e inquilino da EMGHA eque pOd·eestar a 

" ser prejudicaqp, Diga queljl eesse alguem, eXplique qual e a sltuac;ao1 ou ent~o diga-, 

nos, quais sao os problemas concretos. Porque ate agora nao disse nenhum. Mas nao 

. , , satisfelto com isso, agora em termos de remate" na dlqtrlbe delirilOte com q\Je aqui 

'nos bl'1ndaj' corneca afalar em adflll;,soes amarg~mdas tegras. Quais admlss1\es a, 
margem das regras? Nao ha nenhuma admlssao ha margem das regras. A Sr.a Dr.a 

ConceiC;aoCordeirQ e toda a eQuipa da Cilmara ligadaaos Recursos Humanos nao Ihes 

passa pela cabec;a qualquer situac;ao desse tlpo. Nem a Cilinara, nem 0 Presldente da . 

'camara 0 tolerarla•.PDrtanto ISSQ nao taz nenhum sentldo, Sinceramente multo 

.CM!aia. Municipal 4e Casesls - "'Inuta da Ada n.· 2012010;49 20 <Ie SelGlribro <Ie 2010. ,:PAuln.6. . '. , 
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agradecia que, em hbmenagem ao bom relacionamento que tem existiOOn~ipal 

C8maraentre as Oposi~oes e a Milioria, nomeadamente nestas reunioes' em que 0 Sr.. 

Vereador Alfpio Magalhaes tem sido um dos protagonistas, naocome~a agora a desviar 

as aten;:;oes da'situa;:;ao para situa;:;oes que nao sao, de facto, concretizadas, e deixar 

no ar insinua;:;5es absolutamente inaceitaveis para a Camara. Que nao aceita e que 

fique registado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ~ - - - - - - - 

o SR. VEREADOR PEDRO LOPES DE MENDON<;:A tomou a palavra para dizer que 

nao era para falar sobre este assunto, mas ja que veio abaila nos fomos alertados 

para situa;:;5es que efectivamente ocorrem na EMGHA. Nao nos pronunciamos neste 

momenta por falta de provas e portanto queriamos fundamentar essa situa;:;ao. Mas 

que fomos alertados para essas situa;:;oes fonios{ inas nao quisemos falar disso pela 

falta de fundamenta;:;ao. Se tivermos alguma fundamenta;:;ao apresentaremos essas 

diversas situa;:;oes. Algumas delas ate ja falou com a Vereadora Mariana, mas tera que 

falar com malspropriedade. - - - - - - - - - - - - - - -- - - ~ - - - - - - - - - - -.;••• -- 

o ,.SR.VIGE-PRESIDErfrE tomoua 'palavra para d,izer que 0 Sr" Vereador AI.fpip. 	 , 

Magalhaes crlou nova $uspeita e neirte ,caso nao foi s6sObre a camara fol tambelTl 

sabre as Empresas Municipais. Edado que tern areSponsabilidadede algumas e 

, nomeadamente uma deles que e' a que tern ~ malor numero' ae funCiQnartos; quee a 

EMAC, e dado tambeni0 hist6rico do Partido SO,cialista sobre fUnciomlrios que estao na 

EMAC e nas condic;5es de trabalhb. em que esses funcionarios trabalhavam aepoca{ 

gostaria que ,0 Sr. Vereador Alipio Magalhaes de duas uma: ou se retrata ou 

fundamenta a suspei;:;aoque aquilan(;ou. Portanto gostaria de saber quais sao as 

situa(;oes qu~' film vindo, aser feitas nas EmpresasMuniCipa!s e nomeadamente na 

Camara{de uma forma geral{ mas muito especlalmente nas Empresa~ Municipals que 

nao tilm cumprido a lei{ que e paraestarmos, sempre a falarsobre coisas certas, se 

naofieasemprea suspei;:;ao no ar e, de suspei(;oes nao estina vidapolftica para estar 

sob suspeib!. Mesmocom toao a respeitoecomtodaaamizade que tern; talllbem nao ' 

,	esta para estilr sob suspeita' lanc;adas peio, Sr..ouseja por quem for e que, nao as 

fundamente, senao estamosno ~aucamlnho e come;:;amoscada umde nOs a perder 

nweis de respeitabilldade que nao parece ser 0 mals adequado. Portanto, au se retrata 

QU fundamenf;a as sU!ipel~oes que ,a'Caba de,Colorer••••••• - - - - - - - - - • ~'- - -- - 

, , MunIcIpal d. Cascal.  7 



o SR. VEREADOR PEDRO LOPES DE MENDONCAtcimoti a palavra para se referir 

as antenas. Na ultima reuniao disseram que existia Um regulamento interno, mas 

verifica que efectivamente nao existe· ncmhum regulamento interno. Houve em 

determinada altura uma proposta, mas rege-se efectivamente pela lei geral. POitanto 

esta 110 ar a proposta que fez para a regulamenta~ao das antenas de telecomunica~5es 

e que julga que era importantissimo para ° r·1unidpio, derivado da prolifera~ao de 

antenas que muitas vezes estao por al. POI' exemplo, em S. Pedro, existe Ilum local 

distanciado a volta de 100 metros, duas antenas 0 que nao 5e justifica muito bem. 

lima esta a beira da esta~ao e outra mals para dentro, para a parte das Areias. 

Gostaria de saber qual e a situa<;ao do processo da Encosta da Carreira., uma vez que 

estava no Gabinete Jurldico. Gostaria de saber qual 0 parecer que existe, sobre este 

assunto, ja que decorreu algum tempo sobre a abertura deste proeesso. Gostaria 

tambem de ter uma informa<;ao sobre a Estrada do Abano, parece-Jhe quee abrangida 

no Plano de Pormenor do Abano. Nao sabe se depois tenol seguimento para o Abano, 

se nao. 0 que e um facto e que esta Iii e aquilo e Parque Natural. Queriasai:i~r sa:: . . . -' 

, eXiStem autorizap5es para essa estrada. No outro dia,ao,passear pelo ParedaoiViu. 

'cque see;;tava apr.ogr~mar acircula~() dasblclcletas para di~ 22. Esta9dea:;rr~~ . '. ' -. <'" 
implanta<;ao no passelo, marftimo, 0 corredor cidaveLlnforma 0 comunicadoqu4:'e a: 

, partir de nde Setembro proxlmot medlahte 0 respeito doregtlla~entoaprovado eno ' • ' 

horano criado para 0 efeito. ComodeS¢onhece a aprova~o desse regulamento, hum ,.' 

comunicado de Outubro de 2009 foi dito que iria ser presente ~ dmara urii' ' .. 

regulamentQ para depois de discussao publica· ser presente a. Assembleia Municipal. 

Como desconhece, gostaria de saber se este regulamento existe au nao, porque tanto 

quantosabe nao fol presente sequer aquia~mara. Por tim, ve que';; tr~nsito no . 

, Hotel Sala, a paragem,dos autocarros (:Ie passageiros ali ao ~e do Hritel l3~iadificult~' 
extraordinariamenteotranslto.Gostarla . de saberse naohilvia ~Iterriatjvas ousolU(;l5,e~ .. ~" 

tendo em conta que na envolvente do Hotel Bala ou da Emparques haveria~~tr-otipQ;;:~' 
, deso1u!;ilo que na,o prej(tdicasse 0 transito naquela zona. ~~' -- • "-, - -~- ~"-. --"' 

() SR. PRESIDENTE DACAMARA tomou a palaVl'a para dizer quegoStaria de 


,esclarecer 0 Sr. Vereador. Em primeiro lugar que, de facto, a, questao das, antenas 


rege-se pela regulamenta!;ao de ambito nacionalt que aparentemente sera sufttiente, 


, ,mas pod~nl aprofundar a queStao. ,Iodependentemente' devera ser uma lei altamente 

cam...... Municipal de Cascals -:- MI/iuta da Acta n.· .2012010. dG. 2!l ole Setembro de. 2!l'i0. ' 



• I I • 

Cascais, 
favonlvel aos operadores e desfavon§vel aos interesses do Munidpio~~nEra !ll!!l:fipal 

entendimento. Segundo: Encosta da Carreira tera que analisar' a sjtua~ab que Ihe 

apresenta, a nao ser que cilgum colega possa esciarecer, e dar-Ihe-a conhecimento 

ainda esta tarde, Terceiro: em rela~ao ao Abano ja esclarecemos publicamente, a ser 0 

camilll10 que julgamos eslar a referil'-se, porque nao l1a nenhuma estrada autorizada 

pela Camara nem nenhuma e$trada em constru(;ao, tem as autoriza(;oes devidas do 

Parque Natural de Sintr-a-Cascais. Nem passou pela Camara, Quarto: quanto ao 

Paredao, trata-se duma area que e duma jurisdi<;ao extra-municipal e par isso 0 

regulamento em causa foi aprovado e teve 0 parecer favorilVel seja da Capltania do 

Porto seja da Administrac;ao da Regillo Hidraulica do Tejo, no pressuposto que entre 

em vigor a titulo eXPElrimental ate final do ano, altura em que tera que ser revisto e 


provavelmente adaptado de acordo com algumas sugestoes que a Camara tem para 


apresentar e que agora a experiencia ira mostrar. No dia 22 sera de facto aberto ao 


publico. Neste periodo de Inverno, que val desde Setembro ate Abril - €sta a falar em 


datas grosso modo a circulac;ao e permitida aos fins-de~semana entre as 18e as 10 


'da manha,eaos dias utels a.quaiquer hora.Entrando noPeriodO de Verao, entre Abril 

. .. - . ," . . ." 

e 'OUtubrci ja nao'sera assim., £ (:lroibida a circula{;ao de "biclc:letas a,os fins-de-sl;!manae 

iperrnitid~ ent;e as 18.e as 10 da inanhaaos dias 6teis. Em re!a\';5oaparagemde 

autocarros no Hotel Sala,o unleo autocarro publico que para no Hotel Baia e 0 BUSCaS, 

que nao e bern no Hotel Safa e na esquina daCamara Municipal de ca"cais. Os de 

tLirisrno e um problema de fiscalizac;ao. Se de facto tlvermos a PSP activa em 

colabora<;ao em colaborac;ao com a Policia Municipal, a impeclir que os carros 

pillticular:es das pessoas que nao respeltam a sinaletica parem os 'seus carros em 

frentealota e em lTente aPr:a<;a ddade de Vitoria, na,o havera ne~hum~diflctildade 
deestaci0nqmento das camionetas.Basta haver urn ou dols lig~[ros estacionqdospara 

. haver pertUrba<;~o do transito. Mas nao ve alternativa de desJocalizac;ao para· outro 

lOcal. Admite no entanto que qualquersugeSt:ao qu~ Ihe,'seja apresentadaeseja 

, conslderada " pertinente, ,ha Semelhan!;a do que fazem, noutros " Mutilciplos, ·as, 

can'iionetaslarglfem os passageiros" VaG aguardar' a ,quU6inetros' de dlstahcia 'e ' 

regressam quando chamados. Pcidiam aguardar porexemplo naPra<:;a de Touros. 0 
," • I" . \ .."' • 

grande problema e que basta parar para largar 40 ou 50 paSSageiros parainterromper 

o translto. COnvlria era que a parte de estaCionamento que esti3 QCupada por privados, 
, , '. - ",' 

, Indevldamente, esteja'lIberta. ~ -- - - -" - - -"' - -- - ~ -" - -~-- - - .--.: -- - -,~ -" - . . - . . 

"CAmara Milnlclpal de ea..;als ·'Mlnuta da Acta n:' ~120,10. d. 20 'd~ Seldmbro \Ie 2010. 



o SR. "EREAPOR PEDRO LOPES DE MENDON';A tomou a palaitra para dizer. qlie 

na parte referente aarea ciclavel do Paredao, 0 comunicado fol da Camara a dizer que 

ia apresentar esse regulamento para a discussao publica e aprova<:;ao da Assembleia 

f"'lunicipal. Portanto ha uma diston;ao em relat;ao aquilo que foi dito nesse comunicado, 

Acha que a Camara, a Executivo, tamborn tem um pal'ecer sobre essa situa~ao, Ate 

porque 0 Paredao, como nos sa bernas, e uma Institui~ao quase do Municipio de 

Cascais, E mais: se existem detenninacias zonas em que efectivamente nao pod ern 

andar de bicieleta, nomeadamente nos sitios on de htl esplanadas, e que tem de andar 

ape, nao percebe qual e 0 interesse do individuo que gosta de andar de bicieleta 

parar, apear-se, andar a po de bicicieta e depois andar mais um bocadinho. Ha 
situaj;oes ali no Paredao que sao de completo estrangulamento' para se andar de 

bicicleta. Mais: aquele Paredao sempre foi caracterizado por ser pedonal, que devia ser 

preservada. Se as individuos das bicieletas pretenderem andar de bicieleta, acha que 

se deviam eriar outros caminhos que nao 0 Paredao, onde estao crian\;as, onde est.ao 

velhotes, onde estao as pessoas a dar os seus passelos de lazere' que podem ser 
. . 

. prejUdicadas esao 'decerteza prejudlcadas relativamente aeidstilncia e circulat;ao de 

.biclcl~tas no Paredao. ~-- --.~ - - - - - - - ~ - - ~. - • - c· ~ - _ - - - . ~ •• -- -. c - ..... , 

o SR.PRESIDENTE DA CAMARA tomou a palavra para dizer que ~eo.re9uiamento . 

nao veio aqui e porque entendemos que nao tinha que Vi~, embora numa prim~ir~ , 

analise Ihe. parecesse que sim. Esta aprovado pelas entidades c~mpetentes a titulo 

experimental. Segundo ponto: 'dizer que nao percebe qual 0 0 iriteresse em andar no 

Paredao de bicicleta porque se tern que desmontar tres ou quatrovezes, e ignorar que 

a Camara Municipal de Ca$cais recebeu uma peti(;ao com milhares deassinaturas por 
, .. 

'parte 'dos interessados,que bemos compreende, embora n50 tenha as~in'ado a 
, .' ., . ' 

peti~o, no senUdo que mesmoassim Illes interessa utjlizar aquele equipamenfo. E ha 


. espa~o em largura para poder pintar no soJo a pista delavel e em horario compatiitel 


com a utiliza~o por peiles, Mocril· que nesta fase· do campeonato em que· nos 


encontramos sendo prolbidCi hOje drcular gO flm-de-semana sere pe~mltldo drcular a 


, partir das 6 datarde ate as10 da manha, em' nada perturba os peoes. Em Segundo 


lugar, como ja disse,. ha quatro pontos em que eobrigatorio desmontar porque nao 


cabem as bldcletas e os peiles, esta marcado no solo, quem. prevarlcar tera que se 


hav~r, com as entldades ftscalizadoras.·" Analmente, para aiem das entidades. 
, . . . 
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Cascais 

competentes para analisarem 0 regulamento e esta iniciativa terem dado 0 se~ii8'e[3~t:)\Cipal 

para alem de ela provir de uma ampla manifesta<;ao de massas, como gosta de dizer 0 

seu partido, que fez chegar uma peti<;ao numerosa aCamara, ouvimos e acertamos 

todos as detalhes do regulamento com' uma associa<;ao que ja existe ha muitos anos 

no Paredao, precisamente a Associa<;ao dos Amigos do Paredao, que connosco 

elaborou, e ilcoll1ernos 0 regulamento, propos varias altera<;6es e manifestou ° seu 

acordo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

FIM: lOh09m 

PONTO PREVIO 

A) CONFER~Nc:tAS.· DO ESTORIL ATlUBUIcAo DE SUBSIDIO. AO 

INSTITUIO DE. ESTUDOS . ESTRATEGICOS INTERNACIONAIS NO . " 

.AMBITODO PROTOcOLO ASSINADO EM 16 DE ABRIL DE 2008

ATRIBUICAO DE SUBsisIO - € 75.000,00. 

o SR. VEREADOR MIGUEL PINTO LUZ apresentou a proposta em epigrafe, 

que foi adrnitida por unanimidade a discussao, nos termos do artigo 83,0 da Lei 

n.O 169/99, de l8de Setembro. Colocada avotat;ao, foi amesnia aprovadapor . 

unaniinidade. 

, . . , . _, '. I' 

PERIODO DEINTERVENCAO DO PUBLICO 

INicIO: llh04m 
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1 - JOSE MANUEl ROSARIO DE OLIVEIRA 

Pretende obter esclarecimentos sabre 0 Processo n.o 1052(2009. Existe 0 alvanl 

310(79, constituido por dois loVos, selldo seu um deies e a semelhall~a do que fez 

anteriormente 0 proprietario do outro lote, apresentou um projecto de altera~oes para 

o seu lote (aumento de area de constru~ao). Sucede que a Camara Municipal de 

Cascais exige que ele pague a comparticipa~ao nao 56 pela altera~ao do seu lote, 

como pela altera~ao do lote do seu vizinho a quem na altura 'nao foi exlgldo qualquer 

pagamento. Aceita pagar a sua parte, mas nao Ihe parece· correcto ter de pagar a 

parte do seu vizinho. Ooutro assunto diz respeito a uma casa que nao temcondi~oes 

de habitabilidade de acordo com a vistona de 25 de Novembro de 1995, mas que 

. continua a ser habitada por uma senhora com cerca de 70 anos. Parte dessa casa esta 

Implantada em terrenos da Camara que foi doado para arruamentos. A emissao da 

licen~a de utiliza~ao do processo n.o 11227f95Jol condicionada ademoli91o integral d~ 
'. parte envolvente e respedivo realojament9 da pessoa que Iii vive. Deu enttadad~ um • 

projedo de alt~ra~oes j:om·o n.O 3226/99. A licen~ de.utiliza~ofoiem!tJda nilo tencjo. . ." . .' .' -~ \ - . 

·.sldo cumplida nEihhuma.dascondi~o¢s, estandoa senhcira alnda Iii hoje.a viver. 

Pretende.saber 0 que pode fa~er com a colabora~ao da Camara para a desocupa~ao e' 
demoli91odacasa;---.- - _~ __ - ___ - - - ". ________ - _" - __ .__ ~" _____ ._ c'.__ 

O. SR. PRESIDENTE DA cAMAkA disse que tinha uma nota dos Servi~os para Ihe •. 

responder it questao que entretanto foi esclarecida, naoem relas;ao a este segundo' 

caso. Ignora tompletamente 0 que se passa e teraque mande'lr' averiglJar p~los 

Servi!ios. Como'lerifica que 0 interveniente fezuma Interven§ilo es~r\ta,'pediuquea 
~esma fosse ~acult~da ao Sr. Dr. LUIs Cedlic, que averiguara 0 sucedidoi,:darido 

. '.~, . 


conhecimento logo que tenha essa materia Investigacla. - - -- - - - - - - -- - - -~ - - - 

.2 - CARLOS MARlINS 
. ..... .'. 

Disse que 0 que 0 trazia ~ reuniao de caniara era 0 Provedor Municipal, considerando 

que a existencia desta figura era uma boa Unha de governan~, munlc1pal e vai na 

direc910 que as Instanclas europeias determlnam. GoStava, no entanto, de di!lxar uma 

. exp~riencla vlvlda com 0 recurso aPrbvoooria Mimlcillal: Em Setembro. de 2009. dlliglu 

Clmam' MunIclpal'de C8scals:-Mhiuta d. kta n.. 2,012010. de 20 dII Se1embto de 2010. P4glna f2. - . . .'. . . , 
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Cascais 
um requerimento ao Departamento de Urbanismo, ha mais de um ano. ',Deeffi'I1~\:Iu~ipaJ 

prazo de resposta do CPA e nao tendo obtido resposta, recorreu por e-mail aos 

Servi~os da Provedoria. Decorridos 10 dias 0 Sr. Provedor respondeu-Ihe dizendo que 

ia interceder junto dos servi<;os. Decorridos 3 meses voltou a ser contactado pelo Sr. 

Provedor a dizer que tinha insistido pela n::sposta ao seu assunto junto dos Servi~os. 

Em Julho deste ano recebeu nova comunica~ao, desta vez da Sra. Provedora 

1'-1unicipai, referindo uma terceira insistencia junto do Departamento de Gestao 

Urbanfstica para responder ao seu assunto. Quando em Agosto pediu para estar aqui 

na reuniao, na sequencia desta ultima insistencia da Provedoria, teve uma nova 

comunica<;ao da Provedora, acompanhada duma fotocopia, dandoconta para onde 0 

assunto estava encaminhado. A nota que gostava de deixar e a seguinte: para si, 

enquanto mun1cipe, fica claro duas coisas. A primeita eque a ,Proveooria Municipal 

funciona, apelando para 0 refon;o das suas competencias; a segunda, e ·que 

clara mente alguns Servh;os nao ,funcionam. E 0 que diria e que quem nao colabota 

com a Provedaria Municipal devia ter san<;oes. A terceira (lota iii que nao funcionando 

os Servi<;os Municip<iis,deviam os mesnios serem objecto de alguma reflex§~, de 

.reorganiza<;ao oude mei.os p<lra dar', umaresposta no prazo de um, atio ~' um . . \ . . . 

'requerimento, a que sena feito seguramente em:poucas hotas. - -" ~- - - - ~- - ~ - -" 
. . . - '. . 

'() SR. PRESIDENTE DA CAMARA esclareceu que a camara Municipai de Cascais, 

por impulso desta maioria criou <is fungies deProvedor Municipal e ftli"o primeiro 

Municipio a faze-Io. Estasatisfeito com 0 resultado. TTata-se de receber as queixas dos 

munfcipes quando entendem que nao tiveram a resposta adequada, satlsfatoria, em 

tempo util, por parte do~ Servi<;os. Ppsteriormente aos. fados referldos peto In$!:rjto, fai 

eleito tima nova ,Provedora, e' que no relat6rio queelaborou e que vai' ser apreciaoo ' 

peta camara e pela ~semblela Municipalsalienta ~ exlsb~nda, nalguns casas,' de 

" 5e..vic;os que nao respondem com a celeridade devida as, spHc;:lta<;oes que Ihes remete. 

, 0: Presldente da Camara nao deixanl de intervlr,Ja que esta eumaexcep<;i3o a riigra.A 

regra e as SeiVi!;OSreSPo~dere~ atempadamentea Provedcira, que pode~ssrm 
munlclar ~s rnunkipes com as respostas adequaCias. Sollcito~ ao Inscrlto que Ihe 

'proporcionasse, por e-mail au pot outro meio, nota do caso concreto para com il Ora. 

Paula Andradepoder verificaroSeMc;o ,em queStaoe' poder Intervlr 'duma forma mals . . '. . 

eficaz. Termlnou agtadecendo 0 illerta deste muofcipe. - ;. - - - - -. -- -- - - - - " ~ - ~ ~ 

. c4marl! Municipal de Ca....I. - MlnUta da Aeta n.' 2012010;'d<! 20 de Sellrmbro de 2&10. P;lglru. 13 " . . .' . 



3 - FRANCISCO JANUARIOPIRES RAMOS 

. Disse possuir um imovel na Rua de Timor, n.o 25, 3.0 esquerdo. Por cima de si exist\'! 

um estudio, que e 0 4. °esquerdo, em que nos anos 90 retirou um telhadd que afecta 

o condominio e fez urn terra<;o. Em 2000 teve inicio as infiltra<;oes e em 2001, apos 

uma vistoria, foi constituido 0 Processo de Demoli<;ao n.o 79/01. Em 8 de Mar<;o de 

2002 fol votado no condominlo a reposi<;ao do tell1ado. Houve dols votos contra, ou 

seja, das pessoas que retiraram os telilados e fizeram terra<;os, nao obtendo 0 numero 

legal para a aprova<;ao do projecto de altera<;oes. Em Agosto de 200S, apesar do 

Processo de Demoli<;ao respeitante ao al<;ado frontal do primelro telhado, houve 

tambem a el/mina<;ao ilegal .do telhado correspondente ao al<;ado traseiro do edlflcio. 

Em Dezembro de 2009 e Janeiro de 2010 come<;ou novamentea tel' infiltta<;5es, tanto 

atriis como a frente. Hci dez anosque esta a vlver com uma qual/dade de vida 

diminufda, mantendo-se 0 impasse, nada mais tendo sido feito ou concretlzado com 0 

Processo de Demoli<;iio. - -- - - - - - - - ~ - " - ~ - - - - - - - - --- - - -.- c_ - - - " - - • -

o SR.PRESIOENTE DA cAMARA disse que jil resposta que recebeu da Direc<;iio 

Municipal de segu~n~a e .Ascaliza<.;ao reza que em 27 ge Marco de 2QQ1.fbi.
.« - " 

partic!pada a constru<;ii6 de um terra<.;o com aproXimadamente 34 rn2 de ~rea,·Ii~ando . 

dois estudi6s exlstentes no ~Itimo andar do predio, eUmlnarido parte do telhado da 

zona frontal 'do mesmo, transformando as janelas daqm!les estudios· em portas de 

acesso a este terra9). A 6bra executada sem licen<;a e sem a autoriza<.;8e da totalldade 

'dos condominos, deu origem ao Processo de Demoli~80 n.o 79/01, que correu os seu, 

tramites ate a:o despacho administrativo de posseadminlstratjva, altura em que 0 

. respectivo titulardeu. entrada no Tribunal Adminlstrativo e Flscill de Sintra duma 1le<;80
.' . . . ' '. . .. . . . 

administrativa Ei$pecial, 0·· que fez suspender a respectlva· execu,;ao: Abre um 

par~hteses parareferirque face ao garantismo, que considera excesslvo no nosso pais, 

os jl)ristas que 0 perdoem,. estamos sistematkamente. a sec confrontadoscom 

. processosdesta natureza em que temos que suspender porque eritreti!ntO desde que 

haja condit;5eS ~ra a reposl~ao d~ legaildade temos que suspender: J~l1aofalando' . 
, .' . -, , . 

nas provid~ncias cautelares que sao tambem apresentadas em trlbunaf e. 'que nos 

Obrigam, em muitoscasos~ asuspensao. 0 mun(cipe fez dar entrada dum· projecto, . 

que acabou POl' 5er arqulvado por falta de entrega de elementos. Portanto, nao 

c:onsegalu legalizar F:ace it reclel'lia,;ao do 5r; FranclSll>. Januarlo Pires Retmos, os 

CAmIll'lll ~unlclpal d. C;.scals - ",!I"uta da Acta n" 2012/110, Ije 20 d. S"i.mbro do 101,0. PaQlna 14 
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Fiscais foram novamente ao local e cdnstataram que 0 Sr. Joao Maria Coias nERJi'!J&tNlJ'6"pal 

repos a legalidade como procedeu ainda a elimina<;<'lo da cobertura a tardoz, 

transformando-a num novo terrac;o com cerca de 33 m2 de area, tendo colocado sob 

parte do mesmo uma estrutura em alumfnio e vidro, com cerca de 12 m2, e 

transformado as janelas anteriormente existentes em portas de acesso a este terra~o, 

ou seja, 0 cidadao nao contente com a ilegalidade inicial refor<;:Dl1 a ilegalidade. 

Esperemos que nao fique impune. Foi levantado auto de noticia por contra-ordenac;ao 

e elaborada participac;ao desta construc;ao efectuada sem controlo previo municipal, a 

qual vai ser integrada no Processo de Demolic;ao referido adma, com comunicac;ao a 

tribunal desta nova obra, aguardando-se a decisao daquela aC1:;ao judicial que ainda se 

encontra pendente. 0 nosso Advogado neste caso foi informado sabre a materia. Resta 

agora aguardar que rapidamente os tribunais decidam, 0 que nao e uma caracterfstica 

multo' comum no nosso pais. Esclareceu ainda que 0 reclamante se pode juntar ao 

proeesso como assistente, se considerar isso util. - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - 

4 - MARIA DE FATIMA SOARES . 

· •'Diss~ ter estado presehte na reuniao plibliea da d\m~ra no dia 22 de Marta de 2b~b( 
· ,onde expOS ~ sua situac;ao de falta de aba;rtedmento de eigua da sOa rua sita nQ Bairro 

'doCabec;o. de Mouro; lote 8, em Trajouce. Voltou a inscrever-se porquenao obteve 

mais nenhuma n:isposta. Co~tudo( cerca de uma semana depois de ter ea estado, 

recebeu uma carta da Pollela Munlcip.al a dizer que as suas casas iam ser demolidas. 

Rcou assustada porque vive nela hei cerca de 28 anos. Esteve numa reuniao na 

semana passada onde 0 Sr. Presidente e 0 Sr. Vice-Presidente Ihe disseram que lam 

ser ilPoiados rio facto de terem agua eanaU41da e agora recebeuma carta a .dizer que 

lties VaG demolir a casa. Assustada,' fOI averiguar quais os'.procedimentos que onlla 

que tomare lei Ihe .explicaram que tinham que legalizar as casas•. PePiram orc;amentos 

e chegaram aconciosao que nao tinham 4Ipacidade financeira para assumir uma obrci 

. daquela . ~nverg~d~ra. Perguntou se. havia alguma esperan~ na leQaliza\;aQ,.por:que 

nao sabia que camlnho haviam de seguir. - - - -- - - - - -- , c -.~ - "- • - ~ _ - - - .c • ~', 

0, SR. VICE-PRfSIDENTE intervelo para dlzer que. eram tres problemasdiStintos. 


· Um respelta ao Processo de Demoli~ot que nao tem qualqoer consequencla para ja. 


. De qualquer modo pedlu que the fosse dado 0 nlimero dadopela Polfda 'Munlcipalpara 
. . . '. -. 
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poder analisar 0 protesso. 0 segundo problema ea legaliza~§o do proprio bairro. 

Como ja faltam poucos bairros para legalizar, tem estado a sensibilizar os proprietarios 

para os legalizar e iniciem 0 processo de legaliza~ao. Isto vaiser demorado, mas 0 

processo tern que ser iniciado, para que os processos da Polfcia Municipal fiquem 

imeciiatamente suspensos. Como estao presentes Dirigentes e Tecnicos do 

Departamento de Requalificar;ao Urbana, vale a pena ser agendada uma reuniao 

consigo, que tem 0 PelOLiro dos Bairros de Genese Ilegal para ver qual a melhor 

caminho a sLigerir. 0 terceiro problema e a questao da ligar;ao da agua, Eo um 

abastecimento que nao sera feito pelas Aguas de Cascais, mas sera feito pelos SMAS 

de Sintra. Tem insistido junto do Sr. Presidente daCamara Municipal de Sintra para 

que este processose inicie. Ao que sabe, ja' comer;aram a ser colocadas as infra

estruturas no pr6prio Sairro. Voltou a referir que deveria ser marcada uma reuhiao 

consigo e com 0 Depaltamento de Requalificar;ao Urbana para serem abordadas todas 

estas questoes. " - - - - - , - - - - .- - - - - - - - - - ' - '. - - - - - - - - - - - - " - - - - - - - - - 

A SRA. MARlA DE FATlMA SOARESvoltou a USprda palavra para dizer que ha um 

pequeno equlvoco, porque aquilb a que',o Sr. Vlce-Preslderite se esta a referir e,<l parte 

de dma, sao doi~ a~gos -dif~~entes_ A parte de dma ja esre tOda reqUiilifica'da, ja 

Passui esgotos e tudo 0 mals. bseu artigo, e 0da Ruado Rlbei~o, 0 qU~1 nab esta 
. '. ; . 

dependente da conduta de Sintra. A agua ha anos que ja existe no topo da rua. E s6 

faze(uma canaliza!;ao. ~ -- --- -'- -" - - --- ~-- -~ - - -- - - • ~ - - - - _.- -. -- --

o SR. VICE-PRESIDENTE disseque entao 0 melhor era reunirem para analisar a 

situar;ao. Esclareceu tambem que a Camara 56 pode comparticipar em 50% das infra

eStruturas, e, ainda asslm, e um apolo· signlf.icativo, embora· iicredite . que os outros . 

50% continUe a pei5ar multo nos bolsas dos proprletarlos,.masde facto a lel'sO permite 

chegar aos 50% de cOn)partiCipa~ao. - - - - - ~ - _. - - • - • ~ ~ - -.- - -- - - -- - - - - - - - . 

5 - MARIA DE LURDES ALVES BATlSTANOGUEIR:A: DOS SANTOS 

·Esta mun(tipe era pata ser repres'entada por ~ua f/lha Patricia .AndrelaN99uel~a dos 

Santosi mas quem intervelo fol 0. seu marldo SEBASTIAO PRe'STESGASPAR DOS 

SANTOS.Este dlsse oseguinte: «Sou naturalde77res, na Cona#ho d~Cascais, eo 

" que acotitece to/Isto: eu fut'vftlma de uma camionetaque tenho de fJ'ansppttes de 

p~cado, ftigorftic8, em {rente ao. Ca;in~ Estorf~na'RUil de USboa; aope do JaCkpot 



Cascais 
Quando ali entregaVi:! uma caixa de peixe, visto que If um carro alto e frigor~'IJ't/I!Ii!!;pal 

acontece If que ha uma arvore centenarla que IJ estava~ ja cortarani ate 0 ramo depots 

do acontedmento, eu fui v/f:ima que ate 0 proprio contentor quando pare! 0 carro na 

minha mao junto precisamente a um parque de estacionamento, entregueia caixa, 0 

carro a trabalhar na l71esma. Quando arrallco 0 carro leva-me a pr6pl7'a alVOre, leva

me a contento!". Quer dizer; parte-me 0 contentor todo. A Camara, como pus os meus 

papeis lega/.rnel7te, a Camara)J pagou isso tudo. 56 que eu tive sete meses sem poder 

utilizar 0 carro. E mentira? Aquilo estf tudo partido. E sou vftima, como tenho as 

bancas no Mercado de Tires., e 0 chamado Mercado de S. Domingos de Rana, 0 que If 

que acontece? Acontece que sou vltima, eu tenho uns restaurantes para servir; nao 

tenho carro para entregar; deixo de vender aos restaurantes. EntJIti quando queria ir a 
Iota ao peixe feria que trazer 0 meu carro particular; meia duzia decaixas sO para 

remedial'. Entao fui vftima de, eu precisamente a Camara ja resolveu q situafaO da 

camioneta, esta tudo ok" tudo multo bem, s6 que eu eX/jo que a Camara me de uma 

indemnizafao de 1000 euros por mes, porq{Je fui vftitrla de nao vender peixe a 
resta~rar;ifoe fazia isse tudoe precisamimte poi-que tiaotimho tratrsporre pr6prio para 

Isso.Nffo se esqueceitdq .qUe n6ss.omos obr/gados a entregait1 restaurat§o, hoteis, . . . '. . . . 

lsso ludo, em carras frfgorfficos, que a le/permite. 0 quee que acontece? Eu ex[jo que 

a Ca"mata meindemnize, ni~ de unia Jnde'mnizaff1o' de 1000.eiJros pormes. F%s 

meses que eu lev(:iI a espera que a C§ma~ enro/asse. Mi.'Jridaram-me.preCisamente 
',' . 

para 0 Antonio, depois era o.Manel depois era 0 Pedro, andava ali a enrolar. E eu 

precisamente fui vltima disso. Eu pus os meus papeis todos em dia,· todos os 

processos., depois hqje mandam-me para um, .depols mandam-me para outro, andam 

· para alfa enrolar e !Jao M meta cie resolverem 0 meit problema. Agora dlzem-me, no 

Rnal disto tudo, que naoine querem dar nada. Hi a( I1ma Injustifa .um bocado 

compl/cada. Se eu por acaso, como sou natural de ca5g!1is, serelvftima disso? Se fosse 

branC() ou preto el1Jm capazes de ter reso/vfdo 0 problema, mas nap, como SQu urn 
. - - . '-. 

indMduo que passel fomf'! quando era puto,hoje}ii five que pedir dinhe{ro{ip ;Baneo'. ". . - " 

· para Pagiir aJunta: iieFfeguesia de· 5.fJOmingos de Rana as. bancas Que la tenho e 


ludo isso, sintd-me vftlma dessa situafao. Porque naquela altura eu naq conseguia 


arranjar dlnheiro n~. sequer para as bancas. Porqlle tinha qUe peQlr aoManel para 


· me tra;er uma ca/xa de pe/xe, A qUilntidade de peixe que a gente· vende arest~urar;ifo 

ja naoera 0 ctJrro que Con$t;guia, a gente tw un? limIte d(i1'entraCtii na Lotapara 
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consegu/r cQmprar isso e trazer. Por vezes tinha que pedir, iiMnputro dia; buscar 0 

outro peixe, por vezes em condi~i5es precarias. Eu exijo que a Camara tenha olhos de 

ver e na real/dade que me de essa indemniza~ao. Eu estou necessitado disso. E 

ultimamente pe/a camara eu tenho sido vltima. Eu tinha um ta/ho no Monte Estori~ 

acabaram com 0 mercado, mas podia tel' outro ta/flo Iloulro sltio qua/quer e nao me 

deram.» - - •.• - - .. - - - .. - - - - - - • - - - - - •. - - - - - • - - - ••. - - - ••.. - - 

o SR. VICE·PRESIDENTE perguntou 0 nome deste munfcipe, tendo esclarecido que 

a Camara ja 0 indemnizouc valor esse que ultrapassou os 15.000 euros. Isso esta 

resolvido. 0 que esta em causa e a Camara nao se nega a cumprir 0 que vier a ser 

justo na indemnizas;ao, mas 0 Sr. Sebastiao nunca provou os prejufzos que esta a 

'refelir agora de 1.000 euros por meso Alias; por toda a actividade que Ihe e conhecida, 

e uma verba que nao esta em linha com todas as declara~oes que fez, nomeadamente 

aquelas que respeitam ao Fisco. Oconjunto de informas;6es que a Camara possui, 

umas prestadas por vossa parte outras recolhidas pela camara, ja Ihe fOi comunicado 

',que a Camara a partir do momenta em que esteja em condil;Qes de fazer prova real 

dos pr!,)juCi6s que tefll tido, J~ que manteve a sua propria activiaade com as b~ncas em 

TIres, a partir ddm~meilto'em queprovar ~sa situil~aQa tamara MiJnl~ioal de 

, Cascais estaem condi~oesde reanalisar e de inder11l1izar cOm aqullo q\le vier aser 

provado. Atela nao haessa possibilidade. Tudo isto que esta a dizer te~ sidolevado 

ao seu q:>nhecimento numa carta ,quelhefoi enviada pela Divisao de Gestao 

Patrimonial, acompanhada de um parecer da Divisao de Assuntos Jurfdicos. Esta tudo 

suficientemente analisado, 0 que preclsamos e que seja feita prova, da verba que dit ' 

ter fica do prejudicado na sua actividade: ••••••••••.•• ' ••.. - - • - •.•. - •• ~ 

~ . . -' ," . . . 

OS&. SEBASTIAO PRESTES GASPAR DOS SANTOS, voltou a intervir para dlzer 0 

seguinte: «EI.I fa~o um apanhado mals 01.1 menos daquilo que ta,zla e deixei de fazer. If 
56 essa,a 'questfio; Eu provei que na realidade em rela[;fio aos anos enteriores eu vendi' 

menas t:Oisas. EUprovei iSSO.' Eu precisi!ila q~e isSG fosse resolvida precisamente' a , 

dJeI1a1vor.»- -~- .. _-'--- ~ ---- --- - -- --- ~ -.. ~ --~ -----.'. --- ~ --- --

O'SR. VICE-PRESIDENTE voltou a interVir para dizer que nao havla outra fonna 

senao repetir 0 que lhe fol dito por eserito: «Para sustentar;:fio jurfdica da indemniza[;fio 

por danas emergen~es deve-s~ apurar seos danosSofridos eo obJecto do pedido~ra
." . - . 

: ' 
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em analise ocorretam no perfodoem que a viatura estelle danificada. E para l'i'efr:!'ifll:'Jr>eipaJ 

numa analise jur/d/ca ao art/go 563. 0 do Codigo Civil, e peremptorio que a 

/ndemnizatffo so ex/ste em relac;ao aos danos que 0 lesado provavelmente nao teria ' 

sofr/do se nao fosse a propria lesao, ass/m, tendo em conta os documentos collstantes 

no processo, vetifica-se que ,7 requerente "ao inlenvmpeu a sua aclividade comerdal 

110 petfodo refendo no ponto 3, Como tal, 0 pagamento da bal1ca de peixe foi 

efectuado confO/me as dec!arar;6es da Junta de Freguesia de S. Domingos de Rana, A 

requerente nao fez prova, nos termos do art/go 88,0 do Codigo de Processo 

Administralivo de outros prejufzos eventualmente sofridos" des/gnadamente se no 

citado per/odo da sua actMdade comerdal nao correspondeu ao normal dos outros 

anos, ou seja, nao apresentou as declarar;oes periodicas do modelo 8 do IVA de anos 

anteriores para se fazer a comparat;ao equitativa. De acordo com a fotocopia da 

5eguranr;:a Sodal e do Centro Distrital de Seguralll;:a de Usboa, estao registadas em 

nome da requerente as remunera¢es de caracter permtmente no dtado per/odo.» 0 

que a camara precisa e que seja demQnstradq que nos anos anteriores teve um.' ~. . , ..", '.' . 
'conjl:mto de factura9io epor via, disso um conjunto de resultado~, de proveltOs ede 

coStas, que neste pepodo' em' que esteve impedido de, PQder (azer Parte' da sua 

'act:ivldade tev!'! lima redur;ao de recelta ,e um aumimto de custos; OU seja, tevemenos 

iu~~o.E isto quetem que fazer prova, nao fazer umas contas, ,0 apimhado queacabou 

de ~Izer p'orque isso nao permlte a' camara, do ponto de Vista' juddico-Iegal fa;!:er uma 

indemniza9ao. Isto nao e uma negocla9ao em que 0 lesado pede 1.000 euFOS a 

camara propoe 500 e acordam em 700 euros. Isto nao fundona assim, mas com 

provas que sao apresentadas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - " - ~ - - - - - - - - 

6 - JORGE MANUEL RIBEIRO PESSOA 

Este 'municipe disse que era multo dificilcome9ilf este' processo que tem de 10 anos, 


,mas que ia fazero possivel em Ser sintetico. Em termos humanos devia €Star muito 


zangado, multo exaltado,' mas os tempos que correm obligam a' uma, dVllldiide,-que 

. - - ,. 

nao permlte isso. De qualquer manelr'a gostaria de dizer que aQ suas paJaV(asnao 

'fossem mal interpretadas, porque naosO tem orgulho nos dirigentes que tem no pais, 

ci>m,o na' camara, como nas proprias oposlciies. Toda a gente a priori eseria e, bem
. . : .. 

inten,donada para defende,r os Interesses do povo. 0 seu caso terri aver mm a falesla 

,iii:! 'Atrozela, ,Que pensa Que tods <,\., gente' conhece. P,quele processo fol apre~ntado. '. . 

• • • I 
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pela Jodofer e foi apresentado logo com dolo e negligencia segundo il1forma~ao da 

camara na altura. 0 teenico que 0 recebeu disse que aquele processo nao devia ter 

sido aprovado, que nao respeitava a lei das falesias. Acontece que esse processo da 

Jodofer nao foi para vender, foi para dar a certas pessoas que com certeza ele teria 

que scr simpatiCO. 1550 foj aprovado pel a Camara como se nao Ilouvesse falE§sia. Toda 

a gente sabe iSso, qualquer teenico. Aquilo e um terreno que 0 PDM mudou de um dia 

para 0 outro, nem sequer soube. E depais l1a a faleSia da Atrozela que toda a gente 

conhece, para alem de ser bonita e escarpada e e historjca. 0 projecto foi apresentado 

como 5e ali nao houve5se fales/a. Euma falesia em rocha que segundo 0 ultimo estudo 

que finalmente a Camara obrigou a pessoa que foi fazer uma. moradia. Ao fim de nove 

anos, sem ninguem esperar, mais' uma autorjza~ao fol dada quando fol prometido que 

nunca mais se fazia ali nada. 0 proprio Director da FIscaliza<;ao esteve incumbldo olto 

anos de ali nao deixar fazer nada. Palavras dele a frente de testemunhas. Toda a 

gente sabe que isso aconteceu e este projecto agora foi para a frente. Foram pedidos 

dois estudos. A Camara a 51 garantlu-Ihe na pessoa que substituiu 0 Sr. Presidente e. e- . 
· Vereador daquela area, so que efecl:ivamentenaoconsegulu falar cd'm: 0 Sri., 

Presldente, talv.ez umdia venha a ronseguir m~strar que~quilo nunca ,deviil~rSide 

feito, como Ihefo; prometido a slcomo ddadao normal, nao porque nao qulseSse .a 
falesia aU porque mora em'balxo, mas sim porque em todo 0 mundpn~a se deixa 

construir ao I<{ogo dasfaleslas. " -- - - -- - • - - -- - - - -- - c - - - - - - - - - - - • - - -

o SR. PRESIDENTE DA cAMARA interrompeu 0 municipe para Ihe pedir quefosse 


directo ao assunto porque ja tinha ultrapassado 0 tempo regimental: - - - - - - - - - ~- 

o SR; JQRGE MANUEL RIBEIRO. PESSOA retomou ouso da,palavra para diz~r que 
.. -". 

· tlnha ficado a espera, todas as institul~6eS a volta desta' obra; de protec~aodvile 

outrasl.nao estao de acordo com aquela obra.Na propria Cilmara todaa gente sab~ 
que aquilo nao devlater id~ para a fr'ente,mas 0 que ecerto eque fol. 0 seu p()nto, 

· s6 pede falarde um porque mais tar(le valtara ao assunto outra vez., eo seguinte: fol

Ihe prometido mostrar os processos, foHhe prometido urn estudo deimpactogeologlco . . . 

por uma entldade, a pessoa que edona do lote fez 0 pedido, mas a Camara 

comprometeu-se e voitou a falar-Ihe ni,sSo ainda ha 15 dlas que tambeffi la l)1andar 

· fazer umestudo. Nao era s60 ·lnter~do. A camara como malor interessada, uma 

vez. que havla uma: autorlzScaoe tJnha ,que <k:!lxar constnJlr, nao fez esse pedldo; ~em 
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a informa~ao da empresa que esta encarregada de fazer esse estudo por ~~Mt:njpl"'l 

Camara, que efectivamente esse estudo ainda nao foi feito porque ha uns acertos a 

fazer. 56 gostaria de saber se fol autorlzada, depols. foi embargada em fun~o do 

estudo pade continuar e agora a Camara alnda nao apresentou 0 estudo. Conclusao: 

se esse estudo que e de outra ell1presa, que e Lima ell1presa tecnlcamente acha que 

deve haver ali muito mals protec~ao, se quando a Camara pagar ou mandar avan~ar 

com esse estudo dlsser que nao e possivel, como e que a Camara val fazer? Val 

destruir 0 edificlo? - - - - - - - - - - - - - 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA voltou a interrompeu 0 municipepara Ihe dizer 


que ja tinha .utilizado 0 dobro do tempo regimental e que Ihe ia ler uma inform.a~ao 


que recebeusobre esta materia dos 5elVi~oscompeteIites: «Na sequencia das 


reclamar;oes apresentadas pelo Sr. Jorge Pessoa, 13 tendo em considerar;ao as 


caracteristicas do local foram desencadeadas no inicio do ano/ medidas relacionadas 


com a amillie e salvaguarda das questoes de seguranr;a, face aproximidade que· a 


. obra passui da fa/esia. Estes procedimentQs levaram Jnclusivaq)ente a que .fosse . 


der:retEda em 14/04/200~ a~spensao ciaeff~ci~ da licen~a de cqnstrur;a~de forma. 


t! gaCantir a previa execut;§ade estuCJos ·!leoMen/cos. As conClusoes doestud~ 


permitiram levan tar a stJspensao supra refer/da,. tendo. 0 processo de constru¢o .slao 


reiniciado. A reciama¢o agora apfeSentada incide num eventual desrespeito do 

, ., , .. 

projecto no que se refere amovimentar;ao/escava¢o da temino junto ao muro limite, 

proxima da fa!esia, com eventuais impactos na estabilidade do referido muro. Apos 

visita ao local porparte da DAPt; verificou-se que omuro se encontra instavel, face ao 

d~satf!IToerect{1ado, pelo que fai dada instrur;iio deparagemjmediata dil escava¢o . 
- ., . . 

n~e local. Triltando-se de ain iispecto que.ocoITe na iase deexecur;jo da abril, foi 0' 

assunto remetldo aDirecr;iio Municipal de Seguranr;a para' veiiffca¢odo cumprimento. . 

'daexecur;ao do proj(!cto aprovadocom a abra em, executaa~e das cont:/i¢es de 
.. . . ".' 

: oCllpa¢o da via p(Jblica 13 do i'especUVo,estaleira de' obra.» Como o. Sr•. Director . . 
Municipal estav~ pres~nte, 0 Sr. Presldente da carJiara pedlu-Ihe celer1dade, urgencla, 

a esta an~lIsep~ra se poderem tomar as decisoes que se imp5em neste c.aso. - - - - • 

. 0 SR. JORGE MANUEL RIBEIRO PESSOA retolTiqu 0 uso dapalavra para dlzer que 

continuarania escavar na rocha, Eles fizetam urn buraco na fa.lesla com <I metros. 

Agora nianda'ram parar, masja escavaram:eortaram arocha e fiz~am20 x20 metros . . .. . 

CARI.,ra Municipal de·Cas""ls . .,. Mlnuta .I.. ACta·n.· 2012010, <I. 20 de .Seteml",,.I. 20:10. 



ou 25 x 25 metros, urn buraGo na rocha, uma coisa .incrrveL Todos os tecnic6s da 

Camara fizeram 0 que podiam fazer. 0 que constatou e que 0 que deviam ter feito nao 

fizeram. E se calhar porque nao puderam, porque ja havia uma autoriza(;i3o. Mas aqui 

e que avan~a 0 Presidente: ea coragem. Porque 0 mais que Ihe pode acontecer e cair

111e ul11a lage de 20 toneladas em cima e matar qualquer pessoa da sua familia. Era 

bom que 0 matasse a si em vez de alguem da sua familia. Pediu tambem que 0 Sr. 

Presidente prestasse alguma aten~ao aAtrozela que eum sitio lindissimo mas e multo 

perigosa, Nao tem passeios, nao tem largo, aquele sftlo era para fazer um parque para 

as pessoas da Atrozelae nao foi feito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - -.- - - - . - 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARAvoitou a interrompeu 0 munrcipe para dizer que 0 

Sr. Director Municipal tinha ouvldo odramatismo da interveOl;ao. Por outro lado, 

estava em elabora~ao de urn plano de pormenor para a Atrozela. Espera que 

rapidamente esteja conc1uido e submetido'a debate publico, na qual 0 Sr, Jorge Pessoa 

como interessado nao deixara de participar. Pediuque este tema que os preocupa a 

. todos seja rapidamente analisado pela Direq;ao Municipal competente. - - - - - ~ , •• 
'. . . - . . . . . 

7..;.. PEDRO MIGUELDE sA MARTINS, 

Este municipe disse terestadopresente numa reuniao camararia ha cerca de quatro 

.antis para tratar de urn proceSso daqu!,!laque e' hoje a sua casa, que esteveparado 

cerca deseis meses na secretariade alguns tecnicospara ser aprovadaa arquitectura 

e urn ana para sair a licen!;a de habita!;ao. Isto tern a ver com uma situa~ao que 

constatou em Junho. No terreno do vizinho da casa onde habita foi iniciada a 

montagem deumestaleiro, com alguma 5Wpresa, porque assirn queentra 0 projecto 

ria Carilarao promotoreobrigado til cOlbcar umaplaca a 'avisarciue deu entrada ria . 

camara de tim projecto de arquitectura, colsaqLie nunca nenhum vizinho vlu ali. Ped,iu, 
. . '. ~ . . . . 

para ser inscrito para consultar Q processo. Consultou-o e ficou com duyjdas quanto a 
. : posslbilldaqe do processoestar completo. 0 promotor come~u a fazer escavi:H;lles . . ~ 

. juntoaos terrenos vlzlnhos. No proci:lSso da Clmara nab exlste projecto d~ escava~o, 
que eobrigat6rio, na medida em qljepbdeJnterferir e provocar danos nas. constru!;lles 

vizinhas. Uma colsa queimporta tambeh1 esciarecer, 5e 0 projecto de arranjos 

exteriores, que tern . Urn capitulo destinado ~ levantat as espedes, exlstentes antes . . 
do . '. -

Infdoda construi;ao, se esse projecto contempla todas as espedes vegetals ·que . , 

20,de de':W10. 
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nalguns casosdeveriam ter sido preservadas. Por outro lado, verifica com apre¢:Y~~<Jifipal 


Camara mudou muito, esta a funcionar mUlto bem. Eque este projecto deu entrada no 


dia 3 de Agosto de 2009 na Secreta ria e foi aprovado por despacho, pensa que do Sr. 


Vice-Presidente, no dia 6 de Outubro de 2009. Realmente e espectacular. Fazer a 


tl'amitac;:ao interna de todo 0 pmcesso e ser analisado pelo tecnico, e obra. Se nao 


soubesse que todos os tecnicos da Camara sao pessoas serias chegaria a pensar que 0 


projecto quando entrou ja estava aprovado. Mas e evidente que nao pensa, porque 


sabe que sao todos serios. Esta situa<;ao de desigualdade de tratamento de varios 


promotores poe em causa a concorrencia entre eles. Porque se um processo esta 


numa Camara tres anos par;! ser aprovado e outro est<! dois meses, obviamente que 


h~ prejulzo em termos de concorrencia. Nao estao em pe de Igualdade. - - - -- - - - 

o SR. PREDSIDENTE DA CAMARA interrompeu 0 munfcipe para perguntar se a sua 


queixa e a sua vinda a. Camara e em reclama<;ao tem a ver com algum preju(zo que 


tenha tida, ou como promotor tenha sentido, em rela<;ao ao tratamento que recebeu 


daCamara em detrimehto ..de outros. Se era, agradecia que esclarecesse. - -- -- - - - 

()SIt. PEDRO MIGUEL DE sA MARTINS disse quegostaria de saber se O·processo 
. .' '. 

'contem todas aspes:as que devia conterpara ~r aprovado, oll se ~ao fallam la pe<;qs 


como o.plano deescava<;ao. E. inadmlssfvel que umprocesso daqueles nao tenha plano 


deescava<;ao.lilClusl~amente fez uma queixa a Po.lfcia Municipal, que foi ao. local; 0 


promotor parou a escava~ao. junto ao seu terreno porque a. mum ja estava a ncar 


descal(;o po.r baixo das sapatas. 0 tn;lbalho. teve. que ficar suspenso. e a co.nstrus:aQ 


. recuar majs 1 metro. - - - " " - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - " - - - . 


. Q . SR. vrCE-PRESIDENTE tomou '. a palavra para dizer que 0. munfdpe, 

intenclooalmente, tinha colocadQsuspei!;oes,em relas:ao aaprovas:aQ do.s proceSSQs. 

Nail vale a pena dizer .que naQ, porque as coloeQll. E tem-nal>. Ha que falar claro. 

Como nao. aceite este tipo de suspeis:aQ,nomeadamente na fQmia cQmofQi colocada, 

, vai dizer; em.plimeiro lugar, e 6bvlo' que a camara come(;ou. a funcionarem temp<? 

. mais rapido. E deveeQ fazer, sempre.O prazo que mendonou nao. 0. cho.ca 

rigorQsamente nada porque em multQs outrQS foi poss(vel' cumprir esses prazos, 

ilomeadaniente se estamos a falar em alvaras emltldos em qUe ja e· a propria 

legalizas:ao das moradlas -que ja possul um perCljrso processual multo rnals rapldo 
. . .' , , 
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previsto ria propria lei. 0 que nao pode permitir,e que sem fundamentar 0 queacabou 

de dizer, porque' tem todas as condi~oes para consultar 0 processo, e para entao a 

partir dar poder chegar a esta reuniao e dizer que a Camara esteve mal nesta e 

naquela situa~ao, Sem 0 fazel', veio criar suspei<;oes sobre um' conjunto de tecnicos 

desta casa e ao mencion,Ho enquanto decisor final, colocou tambem suspel<;oes sobre 

a sua pessoa. QueI' dizer-Ihe que por sl e pelos tecnicos desta casa, e ao munfcipe nao 

o conhece de lado neni1um, acredita que seja uma pessoa serilssima, agora 0 que 

pode garantir e que sao tao serios quanto 0 munfcipe. Sugeriu que junto do 

Departamento de Urbanismo, porque pessoalmente vai fazer 0 mesmo, pedisse 0 

processo e entao viesse aqui n8 proxima reuniao onde e que a Camara se colocou 

exposta ao que 0 munfdpe acabou de diter.' Porque numa proxima reuniao de Camara 

vem demonstrar aquilo que foram os procedlmentos da Camara. Mas para que nao 

fique este labeu de acusa<;ao no ar sobre todo um conjunto de tecnicos desta casa e 

sobre a sua propria pessoa, porque lsso nao aceita, acredita que 0 n:ll,micipe seja serio 
, 

"'" ~. 'I" 
" 

mas /laoe rnals que e e propno .• - • - - - • - •••• c ••• - • - - • - • ~,- -- ••• - • - - - • 

, " 

o sit; PREDSIDENTE D,A cAMARA toniou a palavra ,para dizerque recebeu,uma 
, '. ',,', 

Informa<;1io. SI"tetic~mente, no segldmerito daintervencao do munfclpe, que' nao 

aceita, a mesmq d,lZ' b ~9uinte: «E;' desloc~flfo ao local nlforo! poss(vel verifica/: 

dentro do lote do redamante as condi¢es actaals da pisclna, contudo atrave.s do lote 

do redamado do,que fol p'ossfvel verificar nlfo se constatarem quaisquer dimos na ' 

mesrna. 0 titular do referido processo de, construfao fo! alertado para a sltuafao 

tendo-se comprometldo aevitar quaisquer danos nas construfoes vizinhas. Tratando

se de questao entre particulares, nao tendo are a data ocorrido qUqlquer dano, e 
, , ~'. - - , . "" ' " ' - ," 

estando a obra cobert a por Seguro de Responsabllidiide Civil; julga~se nao haver 

razoes paraq~alquer Interven¢o da nos.sa parte na obra em curso.» Informou ainda 0 

'Sr. Pr~sidente que 0 processo da obra em causa estava a intelradisposi<;1io do 

, munfclpe .• c -'. - - - - - • - - - - - - - - '~ -, • ',' - - -- - - - - - - ~ ~ - • - - -~ - c - - ••• ,- 

. . . . ' , , . - -. .' - . 

o SR. PEDRO MIGUEL DE SA MARTINS di~se que a eSQlva\iaO daquela obra era 

feita atrav~s do pica-pau, porque era uma zona com pedra. Estaa vista. Vai, juntar 

,fotografias ao processopara mostrar como e que, 0 muro ficou e 0 erro que foi 

cometl~6 pelos techiccis~o nao exlgirem ao pro~otor urn plano de escava\iaO, que e 
. -,' ..... .' . - - '" - - "", 

obligator/o num caso destes: Por outro lado querla esclarecer 0 Sr. VJce-Presldente que 
. ..'. .' . . 
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aquilo nao era uma moradia, mas Lim condominio de seis moradias, e noomesi!5Wipal 

sujeita ao mecanismo da comunica~ao previa, Como nao esta dentro do alvara de 

loteamento, primeiro tem que entrar 0 projecto de arquitectora e 56 depOis e que 

entram as especialidades, Neste caso isto nao se aplica, Disse que nao tinha acusado 

ninguem, disse apenas que se nao soubesse que as pessoas sao serias que a 

interpreta~ao que Fal'ia er'a essa, Como ja Foi gestor publico, queria chamar a aten~ao 

que a melhor maneira de evita a corrup~ao nas Camaras em geral, nao esta a falar 

neste caso em particular, euma coisa muito simples: e por' as coisas a fu ncionar, Se as 

coisas funcionarem nao ha corrup~ao nas Camaras porque nao hi'! motivopara iSso, 

8 - ANA CRISTINA ESPIRITO SANTO DIAS LOURENCO 

Esta municipe disse que esteve presente em anteriores reunioes camararias para falar 

sobre as coridi\;oes precarias em que vive numa habita~ao degradada, Depois de varias 

tentatlvas, de varias reunioes, de varias entrevistas com Assistentes Sociais e aqui na 

Camara com 0 Sr. Presidente e com 0 Vereador que ja nao e hoje, conseguiu que Ihe 

Fosse atribulda uri1a casa•.Ha ,um' ana que fo! contactada pelaC3mara d!zendo que Ihe 

tlnha'side) atribu(da uma casa em Outeire de Pollma. Vlve em pesslmas condi!;oe,s, com . ' " . , " . ' - - 

tinco filhas, e .paga uma rend a . que nao vale a' pena. pagar. perguntou quando seria 

felto 0 seu realojamento. - - - - - - _ - -- - - ~~. - - - - -- - - ~ ~ - - - _---'- - - c - - - _

A SRA. YERcADORA MARIANA RIBEIRO FERREIA Informou que, de acordo com 

a informa~ao prestada pelo Departamento de Habita~o e Desenvolvimento SOCial, se 

trata de uma caso qualificado de grave, pelo que amunkipe Ihe fol atribufdo um fogo 

na t.euniao camara ria de 21 de Setembro de 2009, no lote 5, 3.0 C, Polima, nao tendo 

sldo posslvel precedeI' .ao reaiojamento. vlsto se agu~rdar a' recepgi~ . PrOvlsotia da 

urbaniza~o. e a condusao do processo de emprestirrio para a SUi:l aqulsl!;1io. Esta 

ultima' pro posta val ser submetida a aprova\;ao da ,Assembleia Municipal quese .val 

reallzar no dla 27 deste mes, devendo de segulda ser enviada ao Tribu~al de Contas. 

Pensa que seja POSSIVe! efectOaro realoJamento num prazo de .tres meses. - - - -c - -- . 

FIM: l1h56m 
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2. DESPACHOSE NOTAS DE SERVICO 

2.1. NOTAS DE SERVI90. 

A Camara Municipal tomoll conhecimento. 

3. GESTAO FINANCEIRA 

3.1. DIRECcAo MUNICIPAL DE GESTAO FINANCEIRA E PATRIMONIAL: 

3.1.1. ANULACAo DE COMPROMISSOS DE TRANSFERENCIAS PARA A 

AMTRES NO VALOR DE € 3.200.000,00 - TRATAMENTODE RESi[)uos 

SOLIDdS. 

Aprovadopor unanimldade. 

3.1.2. APROVACAo DA ADENDA AO CONTRATO DO EMPRESTlMQ DE 

13f2f2009, ENTRE 0 MUNiCipIO DE.CASCAIS E A CAIXA GERAL DE DEPOSITOS,. 

S.A., COM REF" 9015f0062861891. 

Aprovado par unanimidade .. 

3.2. APROVISIONAMENTO: 

3.2.1. CONCU~SO POBLICO INTERNACIONAL PARA A AQUISICAo DE 

SERVICOS DE V1GILANCIA .E SEGURANCA PARA AS INSTALAt;:QESDO· 

MUNicrPIODE CASCAIS":' PROCES$O (;.·131'1/2007. c.s1ilOS C - 21Q6109: 2.". 

RENOVACAo (INCLUI 1.° CONTRATO CELEBRADO E RESPECTIVO 

ADIT AMENTO). 

Aprovada por unanlmldade. . 

3.3. GESTAo PATRIMONIAL: . 
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3.3.1. CEDENCIA EM REGIME DE COMODATO DAS LOJAS 30 E 31 


SITUADAS NO MERCADO DE CASCAIS A APPC - ASSOCIAc;:Ao DE 

PROFISSIONAIS DA PESCA DE CASCAIS. 

Aprovade per unanimidade. 

4. ORDENAMENTO E PLANEAMENTO ESTRATEGICO 

4.1. ATRII;3UIc;:Ao DE SUBsiDl.o NO AMBITO DO PROTOCOLO DE 

COLABORA<;:Ao, CELEBRADO ENTRE 0 MUNiCiPIO DE CASCAIS E A 

UNIVERSJOAOE LUSjADA - FUNDA<;:Ao MINERVA, CULTURA, ENSINO E 

INVESTIGA<;:Ao CIENTIFICA. 

Aprovado por unahlmidade.. . 

5.URBANISMO 

5.1. PROCESSON": SPO·1353/2010· NOME:: JOAO MANUEL DA COSTA 

SUCENA • LOCAL: RUA HERCULANO NUNES - AREIAS S. PEDRO ESTORIL 

FREGUESIA: ESTORIL • ASSUNTO: AL TERA9Ao A LlCEN<;:A DE LOTEAMENTO 

- ALVARA N° 721. 

Aprovado por.unanlmldade . 

. 5.2. PROCESSO N°: SPO .~ 680/2010 -NOME: FUNDA<;Ao AMI - ASSISTENCIA 

- MEDICA INTERNACIONAL - LOCAL:· OT" DE S.· MIGUELDASENCOSTAS, 

SASS.oEIROS - CARCAVELOS • ASSUNTO: ALTERA<;:Ao. DA AREA DE 

CQNSTRU<;Ao. 

Aprovado per unanimidade•. 
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5.3. PROCESSO N°: SPO - 8.50/2008 (CS 10040) - NOME: HENRIQUE GOMES 

FERREIRA • LOCAL: PAREDE • AS8UNTO: LlCENc,;;A PARA OBRAS DE 

DEMOLlc,;;AO E CONSTRUc,;;AO NOVA. 

Aprovado por unanimidade. 

5.4. PROCESSO N°: SPO - 2259/2009 (CS 10293) - NOME: JOAQUIM DA MOTA 

CORREIA PIRES - LOCAL: RUA LATINO COELHO, FREGUESIA DE CASCAIS • 

ASSUNTO: LlCENc,;;A PARA OBRAS DE CONSTRUc,;;AO 1AMPLlAc,;;AO. 

Apravada par unanimidade. 

5.5. ALTERAc,;;AO AO ALVARA DE LOTEAMENTO N° 1258 REQUERENTE A. 

SANTO. 

Aprovada com' uma abstel1cao do Sr. Veread;;'r da' CDU. que efectuou 

declaraciia de voto . 

.6. REQUALIFICACAO URBANA 

6.1. APROVAc,;;AO DO PROCESSO N°. 2.166/2009 - OPERAc,;;AO DE 

LOTEAMENTO EM NOME DE NATALIA MARIA FREIRE GARCIA E OUTROS, NOS . . - . ". . 

CAMPOS VELHOS,FREGUESIADE ALCABIDECHE. 


Aprovado par unanimidade, 


6.2. APROVA~Ao OO.PRQCESSOPE RECONVERSAooo LOTEAMENTO N°• 

. ~65/07, EM NOME DE NEVESCONCEI~AO FERRO -:- MATOS CHJ:IRINHOS - S. 

DOMINGOS DE RANA. 

Aprovado par unanlmldade. 

6.3. ALTERA~AOOAS ESPECIFICA~6ES DO ALVARAOE LOTEAMENTO N° . 

1.317 • BAIRRO NOVO OA ABOBADA EM POLIMA - S. DOMINGOS DE RANA 
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PROCESSO N° 104/10 DE 27101 EM NOME DE MANUEL DOS SANTOS 

GONCALVES. 

Aprovade per unanimidade. 

6.4. ALTERAc,:AO DAS ESPECIFICAc,:OES DO ALVARA DE LOTEAMENTO N.o 

1395, DENOMINADO B.O 7 DE NOVEMBRO, EMITIDO EM NOME DE ANGELO DOS 

SANTOS FIGUEIREDO E OUTROS, LOCALIZADO NA FREGUESIA DE SAO 

. DOMINGOS DE RANA. 

Apravada par unanimidade. 

6.5. ALTERACAo DAS ESPECIFICAc,:OES DO ALVARA DE LOTEAMENTO N.o 

1354, DENOMINADO B.a. DAS LONGAS, EM NOME DE ADRIANO SANTOS 

MqREIRA E OUTROS, .I,.OCALIZADO EM TIRES, NA FREGl)ESIA DE SAO 

DOMINGOS DE RANA. 

Apravada po(unanimidade•. 

7. JUVENTUDE E CQNHECIMENTO 

,7.1. OCUPACAo DE JOVENS - PROJECTO MODERNfZAyAO ADMINISTRATIVA 

EAcgSSO A INFORMAI,?AO. PAGAMENTO DE BOLSAS A PARTICIPANTES • € 

3.520,00. 

Aprovado por unanlmidade, 

.7.2. REGULAMENTO INTERNO DO CONSELHO MUNICIPAL· PARA OS 

ASSUNTOSDA JUVENTUDE • APROVAyAO DE REGULAMENIO INfERNO. 

Ad{ado. ' 

8.MANUTENCAo E TRANSITO 
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B.1. ALTERAt;;:AO DO HoRARIO DOS CEMITERIOS MUNICIPAlS GUIA E 

TRAJOUCE NOS DIAS 30, 31 OUTUBRO, 1 E 2 DE NOVEMSRO. 

~[ovado por unanimidade. 

9. CULTURA 

9.1. MISO MUSIC PORTUGAL - ASSOCIAt;fAO CULTURAL - PARECER 

ESTATUTO UTILI DADE PUBLICA. 

Aprovado por unanimidade. 

9.2. APoio ANUAL ~ ATRIBUIt;fAO DE SUBSIDIO AORQUESTRA DE CAMARA 

DE CASCAIS E OEIRAS- 2' TRANCHE .€ 75.000;00 . 

. Aprovado por:unanimidade. 

10. EDUCACAO 

10.1. CONSTRUt;fAO DA ESCOLA DO 1° CICLO E JARDIM DE INFANCIA S . 

. PEDRO DO ESTORIL - APROVAt;fAO DA MINUTA DO CONtRATO•. 

. Aprovado por unanlmidade. 

10.2. CONSTRUt;fAO DA ESCOLA EB1 DE MATOS CHEIRINHOS • APROVA\ffAO 

DA MINlrrAPO CONTRATO. 

Aprovado por unanimidade. 

11. DESPORTO 
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11.1. ASSOCIATIVISMO. DESPORTIVO 2009110 - ACrlVIDADESDESPORTIVAS 

REGULARES - ATRIBUI<;:Ao DE SUBSIDIO A ASSOCIA<;:Ao DE FUTEBOL DE 

LIS BOA - € 490,00. 

Apravada par unanimidade. 

11.2. TRANSFERENCIA PARA A JUNTA DE FREGUESIA DE PAREDE . € 

1.300,00. 

Aprovado par unanimidade. 

11.3. CONTRATO·PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO DESPORTIVO COM A 

FEDERA~Ao DE TRIATLO DE PORTUGAL - € 7.000,00. 

Aprovado por unanimidade. 

1bt CONTRATO-PROG~MA DE DESENVOLVIMENTODESPOl:mVOCOM 0 

.SURFING. CLUBE DE PORTuGAL '7 € 15.000,00. 

Aprovado pOl'unanimidade. 

11.5. CONTRATO-PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO DESPORTIVO COM A 

ASSOCIA<;:AODE MORADORES DE ATIBA -.€ 31.012,83 . 

. Apravado porunanlmidade. 

11.6. CONTRArO.PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO DI;SPORTIVO COM 0 

GRUPOMUSICAL E DESPORTtVO 9 .DE ABRIL TAAJOUCE~ €2.666,60.· 

Aprovada por unanimidade. 

11.7. CONTRATO·PROGRANIA 01; DESENVOLVIMENTO DI;SPORTIVO COM O. 

GRUPO DE SOLIDARIEOADE. MUSICAL E DESPORTivA .DE TAI,.A1DE-. € 

19;166,40 • 

. Apr9vado par unanimidade. 
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1.1.8. COi'HRATO·PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO DESPORTIVO COM A 

UNIAo RECREATIVA E DESPORTIVA DE TIRES - € 20.702,08. 

Aprovado por unanimidade. 

11.9. GONTRATO·PROGRAMA GOM A FORTALEZA DE GASCAIS, E.E.M PARA 

UTILlZA<;Ao DAS PISCINAS MUNICIPAlS DA ABQBODA - € 10.000. 

Retirado. 

12. DESENVOLVIMENTO SOCIO-TERRITORIAL 

12,1. ATRIBUiCAo DESUBSiDiO A TESE, ASSOCIACAO PARA 0 

·DESENVOLNIMENTO. NO VALOR DE 17.S00 EiJJ3.0SNOAMBITO nO PROJECTO 

. ORIENTA-TE"- TORRE E CRUZ.DAGUIA;· 

Aprovadopor unanimidade. 

12.2. ALTERAGAO AO PROTOCOLO OUTORGADO COM A IDEIA DE APOIO A 
CONSTRUCAo DA CRECHE DO NOVO EDIFiclO, QUE INTEGRA PARA ALEM 

DESTA RESPOSTA SOCIAL, NESTA 1" FASE A VALENCIA DE PRE-ESCOLAR, 

SITO NO LUGAR DO ARNEIRO, OUTEIRO DE POLlMA, FREGUESIA DE S. 

DOMINGOS DE RANA. . 

Aprovado par unanimidade. 

12.3.RECTIFICACAb AO TEXTO DAALTERACAO AO PROTQCOlO' DE . '. - '. . . 

GOMPARTICIPACAO PARA A AMPLIACAO DO LAR RESIDENCIAL E CENTRO 


DE ACTIVIDADES OCUPACIONAIS DA ALAPRAlA: 


, Apravada par unanimidade. 
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12.4. PROGRAMA APOIO ALiMENTAR - ATRIBUI9A.0 DE SUBsiDIO. AOS 

PARCEIROS SANTA CASA DA MISERICORDIA DE CASCAIS E FUNDA9A.0 "0 

SECULO"· € 64.832,00 - 4° TRIMESTRE DE 2010, 

Aprovado por unanimidade. 

12.5. DISTRATE DO PROTOCOLO SaBRE COLOCA9A.0 DE RECLUSOS DOS 

SERVI90S PRISIONAIS. 

Aprovado por unanimidade. 

13. ASSUNTOS JURiDlCOS 

'13.1. ,PROCESSODEINQUERITO SOBRE PARTICIIW;A.O FEITA ATRAVESDO . 

I~CMC 14450!10 REFERENTE A FACTOS OCORRiDOS NO DlA,1[)E JULHO DE 

2010 ~ RELAtORIO FINAL. 

Aprovado por unanimidade. 

14.PROTECCAo CIVIL 

. 14.1. ATRIBUIQA.O DESU,BSiDiOS A ASSOCIAQA.O. DEBENEFICENCIAE 

SOCORRO "AMADEU .DUARTE" BOMBEIROS DA. PAREDE, PARA 

COMEMORAQA.O DO "DIA MUNICIPAL DO BOMB!=IRO" - €21..200,oo. 

Aprovada par unanlmldad~:··· . 

, 15,_ D1VERSOS . 


1S.1•. CONTRATO.PROGRAMA A CELEBRAR ENTRE 0 MUNiciPIO DE 

CASCAIS E A ETE ,;,. EMPRESA DE TURISMO ESTORn:., E.M., sA - PARA APOIO 
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AO CONCURSO DE SALTOS GTC PORTUGAL - GRANDE PREMIO DO ESTORIL 

(CSI5 ESTORIL). 

Retirado. 

16. INFORMACOES 

16.1. COMUNICADOS DE IMPRENSA. 


,A Camara Municipal tomou conhecimento. 


16.2. RELATORIO DE AVALIAgAo DO PROTOCOLO DE APOIO' E 

QUALIFICAgAo DARESPOSTA SOCIAL DE CENTRO DE ACTIVIDADES 

OCUPACIONAIS E F6RUM SOCJO OCUPACIONAL. 

ACamara Municipal tomou conheclinento. 

16;3. RELAT6RIO SOBRE 0 CONCURSO ESCOLAR"ALTERAgOES 

CLiMArICAS E A BIODIVERSIDAOE", ANO LECTIVO DE 2009/2010. 

, 
A Camara MUnicipal tomou conhecimento. 

16.4. EXECUgAOORgAMENTAL - AGOSTO :!010. " 

,A Camara 'Municipal tomou ,conhecimento; 

'16.5. LOJA CASCAI,S- ATENDIMENTO MUNICIPAL. 

A Camara Municipai tomoll conhecimento. 

16~6. PROGRAMA CULTURAL - OUTUBRO DE 21J10. 

A Camara Municipal tomou conhecimento. 
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16.7. HOMENAGEM A PEDRO FALCAONA REDE DE BIBLI,OTECAS MUNICIPAlS .. 

DE CASCAIS. 

A Camara Municipal tomou conhecimento. 

16.8. 	EXPOSI<;:Ao "A REPUBLICA EM CASCAIS: 1910-1926". 

A Camara Municipal tomou conhecimento. 

16.9. RELATORIODE ACTlVIDADES - PROVEDOR MUNICIPAL DE CASCAIS _1" 

SEMESTRE 2010. 

A Camara Municipal tomou conhecimento. 
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As 12 horase .3 4 minutos fbi aprovada e assinada esla minuta e encerrada a reuniao. 

a subscrevi. Eu,~6.~0 
. . I 

o Presidente 

ANTONIO D'OREY CAPUCllO 

LEONOR COUTINHO PEREIRA DOS SANTOS 

MARIANA RIBEIRO DOS S.R.F. COSTA CABRAL 

ALtPIO MARQUES MAGALHA~S FERNANDES 

MIGUEL PINTO LUZ ... 

!NA CLARA ROCHA DE SOUSA JUSTINO 

~EDRO ARANTES LOPES DE MENDONQA 

\LEXANDRE NUNO DE AGUIAR FARIA 

~IA DA CONCEIQAo R. DE SALEMA CORDEIRO ~CP:~U01W:,GXJJJ~ 

~NES MARGARID:A "SEAB"RA CAMACHO RODRIGUES -+~~~~\&'..9_--'--


